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FECHA: NOVIEMBRE 19 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Dona OEM 60 nuevas escuelas en zonas afectadas por lluvias” 

 
“Inaugura EPN presa El Yathé en Alfajayucan” 

 “Basura servirá para generar electricidad” 

 “Regresa el “Uno por Uno” a la capital hidalguense” 

 
“Obras reactivan a constructoras” 

 
“¡Apoyo al campo! 

 
“Polleros” asegurados son de origen guatemalteco” 

 
“HABRÁ MÁS DINERO PARA EL CAMPO” 

 
“Comienza la reforma electoral; en Hidalgo” 

 
“Finanzas estatales, foco rojo, dice Inegi” 

 
“Exigen cabeza de líder panista” 

 
“Divide a partidos chequera electoral; el PAN rechaza que el INE maneje dinero 

partidista” 

 
“EU declara el fin de la doctrina Monroe” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Asume IEEH  compromiso con la equidad de género: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) 

mantendrá funcionarios de casilla eran mujeres, por ello la comisión encargada del tema continuará con programas enfocados 

a la cultura  democrática.  De acuerdo con el consejero presidente,  Mario Ernesto Pfeiffer Islas, aunque el anteproyecto de 
presupuesto es menor a e otros ejercicios fiscales, seguirán las actividades a favor de la inclusión femenina, tanto en 

procesos electorales como en acciones partidistas. El anteproyecto de presupuesto que manejará el IEEH para 2014 asciende 
a 60 millones 850  mil 142 pesos, con reducción  de 2 millones 943 mil 589 pesos, respecto a ejercicios electorales anteriores. 

Este año la Comisión de Equidad de Género y Cultura Democrática, creada en diciembre del 2012, efectuó diversos 

programas para impulsar este tema: conferencias abiertas con la participación de consejeras o magistradas para exponer el 
empoderamiento de mujeres en la vida política de México. Una gira estatal denominada Pro Equidad llevada a los 18 distritos 

locales, el objetivo era sensibilizar a la población sobre la participación de féminas; asimismo el IEEH organizó el premio "17 
de Octubre", mérito femenino-ciudadano para conmemorar acciones de este sector en la coyuntura social actual. El titular del 

instituto reiteró que el anteproyecto de presupuesto, que aprobará en su momento el Congreso, atenderá las principales 

obligaciones del IEEH durante años no electorales, aunque temas -como la equidad de género y participación ciudadana 
persistirán en políticas del año entrante. (Gabriela Porter, página 04) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Analiza PAN exigir refinería por la vía legal: Alejandro Moreno Abud, líder del PAN en Hidalgo, reveló que el 
Comité Directivo Estatal (CDE) analiza junto a la dirigencia nacional albiazul la posibilidad de interponer un recurso legal para 

exigir al gobierno federal el cumplimiento de la edificación de la refinería Bicentenario. “Vamos a revisar legalmente qué se 
puede hacer porque fue un compromiso firmado ante notario (por Enrique Peña), vamos a ver qué se puede hacer, a platicar 

con nuestra dirigencia nacional”. Moreno consideró que el hecho de supeditar la construcción de la obra a la aprobación de 

una reforma energética “es una burla para los hidalguenses”. “Enrique Peña Nieto es el presidente al que se le han puesto las  
cosas en la mesa como nunca. PAN, PRI y PRD firmamos un pacto porque queremos que el país se desarrolle, para tener un 

mejor país, que ya crezca más rápido, pero hoy vemos que el país en vez de crecer, va para abajo”, criticó. El panista recordó 
que para lograr la asignación del proyecto por parte de la federación, la entidad debió contratar una deuda por mil 500 

millones de pesos, y actualmente los terrenos se encuentran en potestad de Pemex. “Yo le exigiría a los diputados federales, 
y específicamente y especialmente a quienes estuvieron promoviendo en campaña y estuvieron presentes en el evento donde 

Peña Nieto firmó compromisos, que no puede haber tibiezas, que se tiene que exigir a Peña Nieto que cumpla sus 

compromisos”, fustigó el líder panista en la entidad. “Hoy debemos ratificar lo que veníamos diciendo en campaña: que Peña 
no cumple y hoy los hidalguenses estamos completamente seguros que no cumple”, finalizó Moreno Abud.  (Emmanuel 

Rincón, página 05 )  

El Independiente-No más pueblos pobres y gobernantes ricos: MC: Derivado de la crisis económica que vive el país, 
los servidores públicos, en especial los de cargos de elección popular, deben poner el ejemplo y emprender medidas de 

austeridad en Hidalgo. Así lo señaló la coordinadora estatal de Movimiento Ciudadano, María Cruz García Sánchez quien 
agregó que es acto irresponsable que alcaldes tengan sueldos exorbitantes que incluso rebasen el salario del gobernador del 

estado. Peor aún que ediles de municipios con bajo presupuesto sobrepasen los tabuladores salariales que el Congreso local 
proporciona. Exhortó a los alcaldes que sean congruentes con la situación económica en el país y estado, y que redistribuyan 

recursos para realizar obras de alto impacto en la sociedad. Prueba de este dispendio es el alcalde priista de Huehuetla, 

Ruperto Manilla Vigueras, quien tuvo derecho a aguinaldo de 103 mil 776 pesos, mientras su sueldo mensual es de 51 mil 888 
pesos, 17 mil más de lo propuesto por el Congreso local. Héctor Martínez Galindo, alcalde de Huazalingo, recibió aguinaldo de 

663 mil 633 pesos y salario mensual de 52 mil 744. El aguinaldo de José León López, alcalde priista de Singuilucan, fue de 
140 mil pesos, y obtuvo dieta mensual de 70 mil pesos, cantidad similar al salario del gobernador Francisco Olvera Ruiz que 

asciende a 71 mil. Eustorgio Benítez Guerrero, presidente municipal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 

Chapantongo, obtuvo aguinaldo de 104 mil 684 pesos y dieta mensual de 52 mil 342 pesos, mientras que los diputados 
recomendaron salario de 25 mil pesos. (Redacción, página 04) 

Crónica-Critica MC a munícipes por altos salarios: (Alberto Quintana, página 21) 

El Reloj-Convocan a concurso de oratoria: La participación de los jóvenes en la transformación del Partido 

Revolucionario Institucional y el país es definitoria para las nuevas líneas de acción que se emprenden ante una nueva 

realidad política, de ahí que el presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo Crespo Arroyo en la búsqueda de conocer la 
postura y la inclusión de la juventud hidalguense en diversos temas, impulsa, a través de la Fundación Colosio, el Segundo 

Concurso Estatal de Oratoria “Dr. Belisario Domínguez Palencia”. “Es de gran interés del presidente Ricardo Crespo conocer 
de manera directa y clara, en un ejercicio de libertad de expresión, de autocrítica responsable y desde luego de propuesta, las 

inquietudes de los jóvenes respecto de la situación del país, del estado y del papel que juega el Partido Revolucionario 

Institucional en la solución de la problemática nacional”, expresó Oziel Serrano Salazar dirigente de la Fundación Colosio 
Hidalgo A.C.. Por ello, dijo, la Fundación Colosio desarrolla de manera permanente diferentes actividades y propicia espacios 

de discusión para que haya una reciprocidad de ideas y determinar acciones entre partido y sociedad, que ayuden al progreso 
de Hidalgo y México; “El ejercicio de la autocrítica responsable, informada y comprometida, es valioso para todo y sobre todo 

para un instituto político como el PRI”, refirió. Consideró que a pesar de la inmediatez de la información, en esta era de 

nuevos instrumentos de comunicación, como las redes sociales, la oratoria no ha perdido vigencia al ser la principal aliada de 
la política. De ahí que este certamen tendrá un temario base, dividido en cuatro grandes bloques, las etapas históricas como 

la Independencia, la Revolución; los participantes también podrán dar su punto de vista de las reformas estructurales que se 
impulsan desde la federación; en el tema local, se podrá exponer sobre el Pacto Social Permanente en Hidalgo, además de la 

Ciudad del Conocimiento y la Cultura; y por supuesto, el análisis de la transformación del PRI, a través de su historia, pasado, 
presente y futuro. “Sabemos que generará interés por la naturaleza del mismo, porque hoy los jóvenes piden espacios, 

quieren ser parte del debate y ofrecer soluciones para avanzar en un mismo proyecto”, manifestó Oziel Serrano. La 

convocatoria está abierta a jóvenes mexicanos de 16 a 25 años y el concurso se realizará el 29 de noviembre del presente 
año, a partir de las 10:00 hrs. en el Teatro del Pueblo de Santa María Amajac, municipio de San Salvador, Hidalgo. Las 

inscripciones se llevan a cabo en la sede de la Fundación Colosio, ubicadas en el CDE Hidalgo y concluyen el 27 de noviembre 
próximo. (Redacción, página 05) 
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El Sol de Hidalgo-URGE Reforma ELECTORAL: García: Movimiento Ciudadano propuso que se tipifique como delito 

electoral la propaganda negra, y para ello, se pongan en marcha los trabajos para la Reforma Electoral, aseveró la 

coordinadora estatal María Cruz García Sánchez. Lo anterior, después de que el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo 
confirmara el acuerdo del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) de desechar el caso de hallazgo de propaganda negra 

en la imprenta Bernal y no imponerle sanción alguna. García Sánchez aseveró que esto se debe a que la Ley Electoral no 
contempla estas situaciones, por lo que urgió a realizar una Reforma Electoral íntegra, a fin de que las inconsistencias vividas 

en el pasado proceso electoral no se vuelvan a repetir, pues impiden transparencia y democracia en los comicios. "No es 

posible que este y otros casos se sigan presentando en los procesos electorales, porque efectivamente, además de propiciar 
condiciones inequitativas, manchan el proceso y generan desconfianza en la población, por eso urge una Reforma Electoral 

que tipifique, entre otras, el caso de la propaganda negra, expresó la dirigente estatal partidista. Asimismo, la coordinadora 
de Movimiento Ciudadano en Hidalgo aseveró que no se pueden permitir prácticas que afectan o benefician a algún instituto 

político, pues la guerra sucia evidencia una falta de madurez política. "Lo más importante es darle certeza a la ciudadanía de 
que en Hidalgo los procesos electorales se llevan a cabo con total transparencia e igualdad de condiciones, con respeto hacia 

las diversas corrientes y opiniones, y que la decisión del pueblo será respetada", concluyó María Cruz García.  (Redacción, 

Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Criterio-Interpondrían tribunales recursos ante la SCJN: De ser necesario, los presidentes de los tribunales electorales 

de México interpondrán recursos de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), si se aprueba 
la reforma electoral, donde pretenden desaparecer los tribunales en los estados. Lo anterior, porque violaría los preceptos y 

garantías constitucionales al alejar de la ciudadanía el acceso de la justicia, como lo establece la Constitución. Por ello, 

Alejandro Habib Nicolás, presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), y coordinador de la zona Centro de la 
Asociación de Tribunales y Salas Electorales de la República Mexicana, señaló que se necesita separa el debate político del 

jurídico. “Inclusive, las pretendidas reformas constitucionales pueden generar acciones de inconstitucionalidad y se podría 
promover acciones por varios actores. Veo que quieren construir una especie de ‘híbrido’, es decir, que conozca de lo federal 

y lo estatal”, señaló. (José Antonio Alcaraz, página 09) 
El Independiente-Acudirán magistrados electorales a SCHN: Habib: (Víctor Valera, página 02) 

El Reloj-Desaparición de los tribunales electorales no es viable: Habib: (Verónica Ángeles, página 07) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Producirán energía con desechos en el Altiplano: El próximo año los desechos orgánicos recolectados en los 
municipios de Tepeapulco, Almoloya, Emiliano Zapata y Apan, que sean depositados en el relleno sanitario regional, podrían 

ser utilizados para generar energía eléctrica que sea utilizada por los habitantes de esa región, informó el secretario de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales del estado, Honorato Rodríguez Murillo. A menos de dos meses de que culmine 2013, la 

empresa mexicana TRS, con sede en el Distrito Federal y en Querétaro, realiza estudios en el predio para cuantificar la 

inversión necesaria para instalar equipo generador de luz y definir el tipo de maquinaria que emplearán para este fin. De 
acuerdo con el funcionario, el objetivo de la industria y de las autoridades municipales es también reciclar los desechos con 

valor comercial, como el cartón y el plástico. “La empresa ha estado preparando todo lo relativo a esto; es decir, su proyecto 
ejecutivo. A la basura se le puede sacar provecho y es en lo que estamos trabajando, en primer lugar controlar el problema 

que se da en todos los municipios por la disposición final de los desechos y en segundo lugar aprovecharlos, al recuperar los 

residuales que tienen un valor todavía, el pet, el carbón, el vidrio y otros materiales, y lo demás aprovecharlo para la 
generación de energía”, comentó. Quien fuera dirigente estatal del Partido Verde Ecologista expuso que esta tecnología para 

producir luz con la basura sólo es utilizada en los países de primer mundo; sin embargo, consideró que al igual que Hidalgo, 
el resto de los estados tendrán que considerarlo en un futuro, para reducir la contaminación y darle un uso adecuado a los 

residuos sólidos urbanos, que son los generados en las casas como resultado de la eliminación de los materiales que se 
utilizan en las actividades domésticas; así como los que provienen de establecimientos o la vía pública y los que resultan de la 

limpieza de las vías o lugares públicos. “El punto fundamental para conocer los recursos económicos que se necesitan para 

realizar este proyecto es calcular cuánto metano se genera en esta región. No es igual que perforar un pozo y saber cuánto 
se obtiene de petróleo y de gas natural, porque un relleno sanitario tiene un sinnúmero de objetos, de productos en 

materiales orgánicos e inorgánicos que permiten la generación de metano, por eso aún no es posible conocer cuánta energía 
se produce con una tonelada de basura”, señaló. Rodríguez Murillo comentó que tanto la empresa TRS como las autoridades 

municipales deberán buscar la mejor alternativa para el aprovechamiento de los recursos naturales la obtención de más 

kilowatts de electricidad.  “Una opción para hacer más eficiente este proceso es la separación de la basura, para quitar los 
residuos inorgánicos que no son los que producen el metano. Hay alternativas como la incineración, que en sistemas muy 

controlados se puede realizar, pero en todo México no existe una planta incineradora de residuos que produzca energía, por 
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eso es una vía que tenemos que considerar”, ejemplificó. En junio pasado, la Semarnath formalizó el contrato para que el 

relleno sanitario regional de Apan entrara en funciones. Después de casi año y medio de su inauguración se firmó el contrato 

de prestación de servicios entre los municipios de Tepeapulco, Apan,  Almoloya,  Emiliano Zapata y la empresa Enerxico 
Energía México, SA de CV para el inicio de operaciones, con lo que se pudo sanear el tiradero municipal de Ciudad Sahagún. 

El relleno recibe 60 toneladas de basura por día. Obra con irregularidades El relleno sanitario regional Tipo B entre Apan, 
Tepepaulco y Emiliano Zapata fue una de las tres obras ejecutadas por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

de Hidalgo (antes Consejo Estatal de Ecología) en las que la Auditoría Superior del Estado (ASE) encontró irregularidades en 

el ejercicio de los recursos públicos. El relleno de Apan contó con una inversión de 9.1 millones y se construyó con 
aportaciones del gobierno federal y estatal, en un predio de más de 7.6 hectáreas de terrenos que aportó el ayuntamiento 

municipal, así como el cercado perimetral y la construcción de la caseta de vigilancia. En esta obra la ASE acusó mala 
aplicación del presupuesto. La empresa responsable de ejecutarlo, al ganar la licitación nacional en 2010, fue Grupo INELPRO 

SA de CV, quien fue citada por la autoridad competente para responder a las observaciones. Las otras anomalías fueron 
cometidas por IBERALTEC, SA de CV,  y Grupo Constructor ICSI SA de CV, quienes realizaron respectivamente la construcción 

del relleno sanitario municipios Nopala, Chapantongo, Tepetitlán y Alfajayucan y las obras de saneamiento y clausura de la 

celda No. 2 y restauración de la celda No. 3 del relleno sanitario municipal del Huixmí. (Axel Chávez, página 08) 

Milenio-Falta por ejercer al menos 2 mil 500 mdp: Haber arrancado tan tarde las obras provocará que haya un 

subejercicio al final del año, lo que afecta tanto a empresas constructoras como a la ciudadanía que no podrá contar con los 

proyectos planteados para el estado en este 2013: a seis semanas de que concluya el año, aún faltan por ejercer más de 2 
mil 500 millones de pesos. Para este ejercicio fiscal se habían etiquetado para el estado 6 mil 500 millones de pesos en obra 

pública, de los cuales apenas se han ejercido o licitado obras por 3 mil 700 millones, señaló el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, delegación Hidalgo, Fausto Ramírez Morales. El empresario advirtió que ya será 

difícil que se pueda ejercer todo el presupuesto en obra, pues faltará tiempo; sin embargo, dijo, las constructoras seguirán 
trabajando a marchas forzadas los días que le restan al año para poder entregar las obras a tiempo. “No haber iniciado las 

obras a tiempo representó una inactividad dentro del sector de la industria de la construcción; sin embargo, puedo comentar 

que andamos cercanos a los 4 mil millones de pesos, en el presupuesto de obra para el estado, de los 6 mil 500, eso sin 
contar el FONDEN, sin contar los programas que esperamos se den en los próximos días. Señaló que hasta el momento, con 

los 3 mil 700 millones de pesos que se han ejercido en obra por parte de diversas dependencias de gobierno tanto federal 
como estatal, han permitido la reactivación de 220 empresas hidalguenses, que representan un 70 por ciento del padrón de 

socios afiliados a la CMIC, las cuales volvieron a tener trabajo. “El recurso restante, yo creo que ya lo vemos difícil para poder 

complementar 2 mil 500 millones esta difícil,  pero el recurso que alcance a llegar ahorita en el mes de noviembre representa 
también un alto valor para nosotros porque son acciones que vienen encaminadas por invitación a través de la adjudicación 

directa para que se activen nuestros compañeros empresarios y cuenten con trabajo para cerrar el año e iniciar el próximo 
ejercicio fiscal”. Para el recurso del Fondo de Desastres Naturales, dijo que aún hay dos factores para que pueda ser liberado, 

por un lado la publicación de las reglas de operación y por otro la participación con presupuesto del estado; sin embargo, 

señaló que el trabajo va por buen camino y que pronto se podrá bajar, por lo que habrá más obras que se tengan que hacer, 
como la reconstrucción de caminos, puentes y carreteras que se vieron dañados con las lluvias de septiembre. Ramírez 

Morales destacó que “afortunadamente el Congreso del Estado ha sesionado y ha permitido y avalado que se pueda contraer 
una deuda nuevamente, una deuda pagable, una deuda a corto plazo, y que ello permia darle atención a los 31 municipios de 

estado que fueron declarados zona de desastre, considero que esta acción debe definirse en el mes de noviembre”. (Página 
Web) 

Milenio-Diputados hidalguenses exigirán cuentas a Pemex: Durante la comparecencia del director de Pemex, Emilio 

Lozoya Austin, ante la Comisión de Energía de la Cámara de diputados para explicar el plan de negocios 2014-2018, los 
legisladores hidalguenses exigirán una explicación sobre el estado que guarda la refinería Bicentenario que se construye 

desde 2010 en el municipio de Tula, y la aceleración de inversiones, ya que en el segundo año del actual gobierno federal 

apenas se destinaron dos mil 239 millones de pesos para continuar con los trabajos de ingenierías, por lo que, de seguir con 
ese flujo de presupuesto, no visualizan su conclusión en la fecha programada: 2018. El documento que explicará el titular de 

la paraestatal no contempla la continuación de la procesadora de crudo en Hidalgo, aunque tampoco habla de su no 
continuidad o su condicionamiento a la incursión de capital privado ene esta industria (propuesta de reforma energética), por 

ello los diputados solicitarán se les informe si el proyecto continuará y, de no ser así, la manera en la que Pemex indemnizará 
a la entidad, que adquirió con una deuda de mil 500 millones de pesos en la compra de 700 hectáreas de terrenos para erigir 

este complejo. (Axel Chávez, página 10) 
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Milenio-Partidos y gobierno, en diálogo político: El secretario de Gobierno del estado, Fernando Moctezuma Pereda, se 

reunió este fin de semana con los dirigentes de las distintas fuerzas políticas representadas en la entidad, entre cuyos ejes 

destaca el inicio de los trabajos para una nueva reforma electoral. El funcionario encargado de la política interna de Hidalgo 
precisó que será en próximas reuniones de trabajo en que se trace los ejes y ruta que seguirán estas mesas de trabajo de 

fortalecimiento a la estabilidad y el desarrollo social de la entidad. Indicó que la cita se dio en cumplimiento a los 
compromisos adquiridos por el gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz con los partidos políticos, en un ejercicio de 

dialogo e inclusión tendientes a fortalecer la participación democrática de la entidad. Los siete partidos con registro en 

Hidalgo, PRI, PAN, PRD, Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano, PT y Partido Verde, entablarán un diálogo en los primeros 
días de diciembre para poder poner sobre la mesa política temas como las candidaturas independientes o ciudadanas, la 

propuesta para la creación de un Instituto Nacional Electoral, así como peticiones de las propias fuerzas partidistas.  
(Redacción, página 11) 

Crónica-Analizan partidos temas de la reforma electoral: Moctezuma:  (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Reunión entre dirigentes de partidos y Moctezuma: (Redacción, página 04) 

El Reloj-Reunión política: (Redacción, página 04) 

Criterio-Se convertirá presa El Yathé en realidad: A cuarenta años de insistir en la construcción de la presa El Yathé, en 
Alfajayucan, hoy finalmente se convertirá en una realidad para los campesinos, cuando el presidente Enrique Peña Nieto abra 

la compuerta que dotará de suficiente agua a más de 13 mil hectáreas agrícolas. Con una inversión millonaria fue construido 
este vaso, que aprovecha remanentes de la presa Endhó y el caudal del río Tula destinados al riego de 2 mil 950 hectáreas y 

mejorar la capacidad de otras 9 mil. La historia del proyecto, contenida en el libro blanco de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y firmado por José Luis Matía Sandoval, anterior delegado en Hidalgo del organismo, hace notar las vicisitudes que 

cruzó la edificación, desde el riesgo de abortar la obra hasta el bloqueo de vecinos inconformes. En los últimos cinco años, la 

Conagua y el gobierno estatal buscaron acuerdos con los ejidos de Alfajayucan, San Antonio Corrales, Santa María la Palma y 
El Baxthe, con el objetivo de que los propietarios cedieran las 242 hectáreas necesarias para el proyecto acuífero.  A cambio 

de camiones de volteo, equipo agrícola e incluso proyectos ganaderos prometidos por el gobierno estatal fue como se 
lograron acuerdos.No obstante, algunos todavía acusan incumplimiento de esas promesas, sobre todo en materia de 

mejoramiento de carreteras locales, equipamiento de centros de salud, introducción de agua potable, entre otras. La 

capacidad de riego que tendrá El Yathé será de 40 millones de metros cúbicos, lo que beneficiará a estas zonas, que cada 
ciclo demandan mayor agua para riego de sus tierras, las cuales están dedicadas primordialmente a la siembra de maíz y 

frijol. Los trabajos de la obra fueron adjudicados por la Conagua a ICA, misma que tuvo que enfrentar el bloqueo de los 
caminos de acceso por parte de los vecinos. Los quejosos acusaron daños estructurales en sus viviendas a causa de las 

explosiones hechas para extraer materiales pétreos en Alfajayucan. La obra se encontró en riesgo ante la negativa de la 
empresa por indemnizar a los vecinos, quienes, incluso, bloquearon el cuarto de explosivos. Hoy será inaugurada la anhelada 

presa en un acto oficial que encabezará el presidente de la república, parte del gabinete federal y autoridades locales. (Jorge 

Martínez, página 04) 
El Independiente-Inaugurará EPN presa EL Yathé en Alfajayucan: (Notimex, página 02) 

Criterio-Critican a SME por intentar conformar un partido político: Diputados de los partidos Nueva Alianza (Panal) y 

Acción Nacional (PAN) ven como oportunismo, y una forma para vivir del erario público, las acciones de Martín Esparza Flores, 
dirigente nacional del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), quien impulsa la conformación de un nuevo partido político. 

Esto luego del descalabro que sufrieron el pasado domingo, donde no lograron juntar el quórum exigido por el IFE en Hidalgo 
para convertir a la Organización Política del Pueblo y los Trabajadores (Opt) en partido político. Juan Carlos Robles Acosta, 

coordinador de la bancada del PAN, consideró que hay organizaciones que han visto a “la política como una forma hacerse 

llegar de recursos y que sirva como mecanismo para negociar lo que ellos necesitan, en lugar de verlo como una forma de 
democracia”. Por su parte, la coordinadora de Nueva Alianza, Eugenia Muñoz, señaló que si se busca formar un partido 

político tiene que ser para ayudar a la ciudadanía y no para servirse de él, pues reconoció que estas prácticas han lastimado 
mucho la imagen de los políticos, de quienes la ciudadanía ya no cree. Finalmente, el panista pidió que se legisle a nivel 

federal para poner más candados a aquellos que quieran conformar un partido político, por lo que propuso que en lugar de 
que sea 2 por ciento de votación para obtener el registro, se eleve a 5 por ciento. (José Antonio Alcaraz, página 09) 
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El Reloj-Capacitación continua ofrece el Colegio de Abogados: Con la finalidad de capacitarse de manera permanente 

en las diferentes áreas del derecho, la Barra Mexicana del Colegio de Abogados del estado de Hidalgo, realiza acciones de 

educación continua entre sus agremiados, por lo que de manera quincenal se realizan las denominadas “Academias de 
Estudio y Formación Profesional”, donde barristas y no barristas interesados en los temas legales pueden acudir de manera 

gratuita. Con el propósito de que estas sesiones de trabajo tengan un mayor alcance, dado que actualmente sólo se realizan 
en la ciudad de Pachuca, teniendo como sede a la Preparatoria La Salle, esta asociación arrancó las ‘Academias en Línea’, es 

decir, a través de internet cualquier persona puede presenciar la ponencia de algún experto en temas legales, quien resolverá 

las dudas que los cibernautas realicen en tiempo real desde cualquier computadora con acceso a internet e incluso a través 
de las aplicaciones para teléfonos inteligentes. Francisco Martínez Ballesteros, presidente de esta Barra manifestó que la 

puesta en marcha de las Academias en Línea, buscan cumplir con uno de los objetivos de la asociación: la educación 
continua, destacó el uso del internet como una herramienta clave para impulsar la capacitación a distancia. “Esto nos permite 

una diversidad de escenarios, la gente puede tener fácil acceso a estas sesiones de trabajo, la posibilidad de compartir estos 

conocimientos se amplía con esta herramienta, con esto innovamos nuestra forma de hacer educación continua”. Indicó que 
estos enlaces a través de internet serán permanentes y cualquier persona, sea o no barrista, puede ingresar fácilmente y 

participar, “queremos que con esta opción la cultura jurídica se difunda de una manera más vigorosa”. Esta nueva dinámica 
de capacitación que impulsa la agrupación inició con la Academia de Derecho Constitucional, cuyo presidente es el barrista 

Mario Pfeiffer Islas, actual consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, quien reconoció la iniciativa del actual Consejo 
Directivo por impulsar acciones que buscan capacitar al mayor número de personas que estén interesados en actualizarse en 

los temas legales. (Verónica Ángeles, página 06) 

Milenio-Abogados participan en curso a distancia: (Redacción, página 09) 

Crónica-Constante capacitación a abogados de la entidad: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
Uno más Uno-Abogados del estado inician capacitación a distancia: (Redacción, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Reloj-Salvar vidas de Destino Seguro, dice alcalde: El alcalde de Pachuca, Eleazar García indicó que ante la aprobación 

del nuevo Reglamento de Tránsito y Vialidad en la ciudad, así como de comenzar a operar el programa Destino Seguro, dijo 
que "no se puede asegurar que no haya amparos por multas generadas con los detectores de velocidad, destacando que el 

objetivo es salvar vidas no generar problemas jurídicos". Indicó que en la administración anterior cuando se ejecutaba dicho 
programa de control de velocidad vehicular, Prisciliano Gutiérrez era el responsable de atender los recursos jurídicos; sin 

embargo, "ahora esperamos no se dé tanto amparo y se cumpla lo reglamentado en la ley". Cabe indicar que el programa 

incluye la colocación de 20 displays "medidores de velocidad" en diversos puntos de la ciudad como el Río de las Avenidas, el 
bulevar Felipe Ángeles, Colosio, Bulevar G. Bonfil, entre otras vialidades, en donde las cámaras ya están anunciadas y los 

detectores de control de velocidad comenzarán a operar en diciembre. Se informó que desde hace dos meses el 
ayuntamiento y Autotraffic comenzaron con la colocación de los medidores para informar á cutos vehículos diariamente 

exceden la velocidad y para invitar a los Conductores a que respeten el límite de velocidad y disminuir los accidentes, por lo 

que el edil dijo que empezarán a enviar los exhortos de conciencia sin ningún costo, simplemente el mensaje para hacer 
conciencia, "pero si en diciembre no entienden los conductores el requerimiento se les multará", aclaró. (Yina Bautista, 

primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Presa El Yathé, una historia añeja: Este día el Presidente Enrique Peña Nieto anunció que acudirá a inaugurar el proyecto 
de la presa El Yathé, en el municipio de Alfajayucan en el Valle del Mezquital de Hidalgo. De acuerdo a la agenda presidencial, 

el Jefe del Ejecutivo arribará al estado para acompañar el gobernador Francisco Olvera Ruiz a entregar a los habitantes la 

obra hidráulica que busca para ampliar los sistemas de riego, aprovechar las aguas excedentes de la presa Endhó proveniente 
de Tula que a su vez vienen de la Ciudad de México y así evitar afectaciones al distrito de riego 100, principalmente para las 

zonas de Tasquillo, Ixmiquilpan y el mismo Alfajayucan. Para abundar en el tema de la presa El Yathé es necesario revisar su 
historia, misma que se remonta a la década de 1970. De acuerdo con la cronología Libro Blanco relativo al Desarrollo del 

Proyecto de la Presa de Almacenamiento “El Yathé” de la Comisión Nacional del Agua, el proyecto había sido previsto en los 

esquemas de obras requeridas por el Plan Hidráulico del Centro para llegar a conformar las áreas más grandes y complejas de 
riego en el país que utilizaban aguas residuales. Dicho plan, fraguado en las oficinas presidenciales del recién llegado José 

López Portillo, preveía la necesidad de aprovechar los excedentes de agua provenientes del drenaje de la Ciudad de México 
que no podían ser regulados por la Presa Endhó y que se vertían en época de lluvias al río Tula sin ser aprovechados. En 
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1984 se realizaron reconocimientos geológicos para la construcción de la presa, sin embargo por falta de recursos el proyecto 

se congeló y es hasta el 2000 cuando el gobierno del estado de Hidalgo lo promueve nuevamente a petición de los usuarios 

del Distrito de Riego 100 y de campesinos de la región. El 30 de enero de 2008 se firma el Contrato de Obra Pública 
adjudicándose a la empresa Ingenieros Civiles Asociados SA de CV (ICA), la edificación por un importe de 309 millones 674 

mil 550.42 pesos con fecha de inicio 11 de febrero de 2008 y fecha de terminación 11 de febrero de 2011. El 21 de diciembre 
de 2009, se celebra Convenio Adicional de Modificaciones para aumentar el monto y el plazo de ejecución del Contrato de 

Obra Pública con la propia ICA por 397 millones 510 mil 111.90 pesos, lo que representó un aumento del 28.36 por ciento en 

el costo del contrato, así como en la prórroga para la fecha de terminación recorriéndose del 11 de febrero de 2011 al 19 de 
septiembre de 2012. La fechas, los montos y la historia es extensa, una serie de legajos interminables con oficios y 

modificaciones que tan sólo en los últimos 12 años han pasado todos los excesos en montos millonarios, en un proyecto que 
hoy parece será puesto en marcha por fin para el estado de Hidalgo y que debe servir para la mejora en la calidad de vida de 

los campesinos y ejidatarios que viven de la producción agrícola o de lo contrario no habrá valido ni la espera de más de 30 
años ni todo lo invertido. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Junto con las posadas. Arranca la Reforma Electoral: Todo indica que junto con las posadas, o por esas fechas, 
arrancaran en forma los trabajos en el estado para buscar tener una reforma electoral que responda a una realidad que así lo 

exige, con el concurso de los siete partidos políticos que se tienen en el estado y la participación de la Secretaria de Gobierno 
que convocara a los institutos políticos, con quienes habría ya un acuerdo para conformar una agenda común de trabajo. 

Después de la última elección, el concepto de  que no sean solo parches sino de que sea INTEGRAL parece una obsesión de 
todos los partidos, y todo indica que tienen razón y que es una meta en la que todos están de acuerdo para evitar eventos 

como el de la Imprenta Bernal, en la que al final de cuentas no hay culpables, porque la ley es tan deficiente que no 

contempla este tipo de acciones, y por lo mismo se presta todo tipo de interpretaciones, validas, porque simplemente no da 
para más. Es solo un ejemplo.  Por ello se espera que los trabajos de los responsables, alcancen para entregar a la ciudadanía 

una ley que garantice sobre todo CREDIBILIAD ciudadana para los procesos que se avecinan. Y no se crea que los temas que 
ya se enuncian son fáciles, son por el contrario temas difíciles que seguramente provocarán enfrentamientos entre los 

participantes en la MESA POLÍTICA, que tiene una ventaja: la enorme posibilidad de tener reunidos de manera civilizada a 
todos los protagonistas de la vida política del estado, que ya es un arrancadero que se debe subrayar. Entre los temas que 

seguramente darán nota y comentarios se deben apuntar: LAS CANDIDATURAS CIUDADANAS LA TRANSPARENCIA EL DE LAS 

CANDIDATURA DE LAS MUJERES y no menos importantes; la CERTIDUMBRE CIUDADANA y SU PARTICIPACIÓN. Otros 
temas, si se tratan, serán LA REELECCIÓN DE LOS DIPUTADOS Y ALCALDES EL PLEBISCITO Y LA CONSULTA CIUDADANA. Y 

los que se agenden, de acuerdo a lo que se ha dado en las elecciones de nuestro estado que genera preocupaciones 
particulares de los partidos y que requieren, desde su óptica, un marco legal que garantice legalidad y equidad en los 

procesos electorales. Será en esta MESA POLÍTICA donde se darán las batallas de la inteligencia. O por lo menos eso 

suponemos, y donde la razón y los argumentos deben prevalecer para que nazca una ley que garantice procesos legítimos y 
pacíficos, así como lo que de ellos se derive. Jugarán roles estelares los presidentes de los partidos políticos y quienes asistan 

a la mesa, RICARDO CRESPO DEL PRI, ALEJANDRO MORENO DEL PAN, ARTURO SÁNCHEZ DE PRD, HERIBERTO MARTÍNEZ 
DEL PANAL, MARI CRUZ GARCIA DEL MC, MARIANO TORRES DEL PT. Y desde luego el trabajo siempre ponderado, por 

cuidadoso y medido, de FERNANDO MOCTEZUMA, el Secretario de Gobierno, que tendrá una nueva prueba en esta búsqueda 

de una nueva ley electoral. No parece una tarea sencilla, pero pese al toro que parece fiero, los partidos tienen dirigentes 
maduros y gobierno del estado a un secretario capaz y para esta tarea. Todo indica que será por el tiempo de las posadas 

cuando arranque este trabajo. Que haya suerte. Por el bien del estado. Ojalá que prive la razón y los argumentos, y que se 
destierren las cerrazones y los muros de las sin razones. Eso cierra toda posibilidad de avances. Para avanzar se debe ceder 

en ocasiones y tener logros desde luego. Pero querer ganar todo es imposible. Falta poco. (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Impulso Regional: La gira de trabajo que el presidente de México, Enrique Peña Nieto hará este día por tierras 
hidalguenses, es importante por múltiples motivos. El primero de ellos, se refiere al cumplimiento de algunos compromisos 

que el Ejecutivo estableció con los habitantes del estado. Hidalgo, cuya vocación sigue siendo predominantemente agrícola, 

requiere de infraestructura hidráulica para que los frutos de la tierra sean posibles; de esta forma, la inauguración de la presa 
El Yathé, ubicada en Alfajayucan, constituye una importante acción que garantiza la viabilidad de la economía primaria, que 

da trabajo a miles de campesinos hidalguenses. El Yathé, se suma a una serie de obras regionales especialmente atendidas 
por la administración estatal, acciones que favorecen a distintos segmentos sociales. Así como ocurre en el Valle del 

Mezquital, sucede con el Altiplano, región que comprende a municipios hidalguenses colindantes con el Estado de México y 
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Tlaxcala. En esta zona de la entidad, la estrategia de trabajo se finca en el fortalecimiento de la industria metal-mecánica, con 

empresas que permitan el resurgimiento económico de Ciudad Sahagún, que requiere de modernos polígonos para 

asentamientos industriales. Si bien prevalece el entusiasmo en la entidad por proyectos energéticos como el de Tula o la 
terminal aérea del Valle de Tizayuca, el “cronómetro” del resto de las regiones del estado se mueve en función distinta a 

estas propuestas, dado que las vocaciones de cada una son diferentes. Así por ejemplo, en los municipios que comprenden la 
zona metropolitana de la capital hidalguense, el proyecto medular que impulsará el verdadero desarrollo se centra en el 

avance de la Ciudad del Conocimiento, proyecto para el que Francisco Olvera, gobernador de Hidalgo, recibió el apoyo del 

gobierno federal. En los límites de Pachuca con Zempoala, inician las obras del Tuzobús, mismas que se prolongan hacia 
diferentes puntos de la capital, las cuales constituyen la infraestructura de lo que será un moderno sistema de transporte 

público que tendrá la capital del estado en 2014. Si bien las denominadas obras de gran visión multiplican las expectativas 
sociales, la atención a las demandas municipales, en especial de infraestructura, son asuntos que las agendas de planeación 

no pueden soslayar. Por ello es que en localidades como Tulancingo, Zacualtipán, Tizayuca, San Bartolo Tutotepec, Molango, 
Mineral del Monte o Zimapán, es posible ver el avance de obras de impacto comunitario. Hidalgo es un estado con carencias 

ancestrales, el presupuesto logrado para el 2014 es importante, más no suficiente, por tanto, sería alentador escuchar este 

día la llegada de apoyos adicionales para un estado que bien los merece. (Edmundo Pineda, página 07) 

Criterio-La Silla… 

 

Reforma: sus primeros 20 años: Este 20 de noviembre Reforma cumple sus primeros 20 años de vida.  Reforma, el 
proyecto de Alejandro Junco de la Vega, llegó para quedarse entre los mejores diarios del país, y su éxito se mantiene en un 

mundo donde los diarios impresos viven días muy aciagos. Mi primera relación con los diarios de Junco de la Vega la tuve en 
Monterrey hace casi 30 años. A esa norteña e impetuosa ciudad acudía yo de vacaciones cada verano para visitar a mis 

primos; en su casa el periódico que se leía era El Norte, y cada mañana me entretenía un buen rato leyendo las páginas de 
un diario muy diferente a los que conocía de mi natal Guadalajara. Años después, replicando la fórmula de éxito del periódico 

regiomontano, nació Reforma en la Ciudad de México, y después Mural (la que era entonces mi competencia) en Guadalajara. 

En todos los casos, hay que decirlo, esos periódicos han dejado huella. Con el tiempo muchos de mis amigos y compañeros 
se convirtieron en tapatíos en el exilio y llegaron a trabajar a Reforma, en la Ciudad de México. Por medio de ellos conocí 

historias de trabajo, de éxito, de crisis, de rivalidad interna y de esfuerzo en el que es hoy el buque insignia de la cadena. 
Nadie de ellos, sin embargo, se arrepiente de haber entrado a trabajar a esa empresa. Alabado y criticado, según sea quien 

haga el comentario, Reforma se ha convertido en un referente para el periodismo nacional. Ha crecido y se mantiene fuerte 

tanto editorial como empresarialmente. Hoy cumple sus primeros 20 años de vida y, por ello, va una felicitación para quienes 
trabajan en el diario, o han contribuido a su éxito. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ahora que los partidos políticos comenzaron un acercamiento con la Secretaría de Gobierno del estado los más 

emocionados son los de Nueva Alianza pues dicen que incluso llevaron recados y peticiones de ex líderes magisteriales que 
vislumbran una posible salida a su envío a la congeladora de la vida política hidalguense tras su ruptura temporal con el PRI. 

Aún así, las cosas no pintan bien para los del partido magisterial quienes en el Congreso local se quedaron sin aliados y dicen 

que pronto sin puestos en la administración gubernamental. 

: Que a funcionarios de la secretaría de Desarrollo Económico de Pachuca, en conjunto con los de la dirección de 
Turismo municipal se les ha visto muy discretos trabajando en un nuevo proyecto turístico para la capital, aprovechando 

que los pachuqueños cuentan con un buen espacio de bosque en la comunidad de El Cerezo. Dicen que el proyecto 

ecoturístico estará listo para su presentación en breve. 

: Que quienes ahora se sienten amenazados por realizar su trabajo son los trabajadores de la Dirección de Mercados del 
ayuntamiento de Tulancingo, pues el titular de este departamento, Alejandro Martínez, acusó a comerciantes 

ambulantes de querer impedir su trabajo de remover a los comerciantes ilegales del primer cuadro, quienes han lanzado 

serias amenazas en contra de los trabajadores del ayuntamiento para que los dejen trabajar en la ilegalidad. 

: Que a quien los regidores de su propio partido le hicieron ver su suerte es al alcalde de Mixquiahuala, Isidoro Monroy, 
de quienes se dice traen un pleito casado con el alcalde, por lo que se dieron el lujo de impedir en sesión de cabildo la 

aprobación de la propuesta de Ley de Ingresos para 2014, por lo que el alcalde tendrá que trabajar el próximo año con los 

mismos recursos de este año. Lo malo es que las necesidades son más y los recursos cada vez menos.(Redacción, página 
03) 
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Milenio-Las perlas… 

“Nos dijo que vamos a trabajar de forma conjunta para sacar adelante el campo hidalguense y que está dispuesto a que 
trabajemos de forma coordinada para resolver esa situación. En la cuestión de recursos tiene que cabildearlo” 

Francisco Quijano Cornejo 

Líder del Congreso Agrario Permanente en Hidalgo, sobre apoyo de recursos al campo. 

“Queremos el próximo año subir un poco más el precio, serían 30 centavos más. La idea es subir el precio a seis pesos con 75 

centavos y entonces compradores como Lala les compren también a ese precio” 

Ernesto Vázquez Baca 

Delegado de Liconsa en Hidalgo, sobre el aumento de precio de compra de leche.  

“Hay suficiente medicamento, sí ha habido demanda de ellos, la población está acudiendo con nosotros que eso es muy 

bueno y hasta el momento no tenemos ningún caso de influenza, en otras entidades ya ha habido” 

Pedro Luis Noble Monterrubio 

Secretario de Salud del Estado, sobre el abasto de medicinas durante el invierno. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que el presidente Enrique Peña Nieto estará hoy por la mañana en Hidalgo. La visita, programada desde hace un par de 

semanas, será para que el mandatario inaugure la presa El Yathé. Originalmente se había planteado la posibilidad de que el 

titular del Ejecutivo federal estuviera el lunes por la entidad, pero cuestiones de agenda recorrieron la visita 24 horas. En el 
acto estarán presentes el gobernador Francisco Olvera, parte de su gabinete, alcaldes de la región y empresarios locales. 

Que las discusiones en torno a una reforma política en Hidalgo podrían resultar de lo más interesante por los temas a tocar. 
En el PRI, que dirige Ricardo Crespo, están listos para abordar el tema de las candidaturas ciudadanas y de la transparencia 

de los partidos políticos, además de la paridad mujeres-hombres en las candidaturas. Pero quien también tiene un tema para 
plantear es Maricruz García, dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, quien pondrá sobre la mesa el tema de la 

reconfiguración de los distritos del estado, pues considera que hay demarcaciones con pocos ciudadanos (ella habla de 
diputados que representan 40 mil votantes), y otras que rebasan los 400 mil electores. A juicio de la dirigente naranja, 

Hidalgo necesita pasar de 17 a 21 distritos electorales. Por lo pronto está claro que las discusiones que coordinará Fernando 
Moctezuma, secretario de Gobierno, tendrán mucha tela de dónde cortar. 

Que ahora que la excandidata presidencial panista Josefina Vázquez Mota se puso brava contra lo que consideró lastres 
de su partido, al afirmar que la corrupción que vive ese instituto político es similar a la del tricolor, habrá que estar atentos a 

ver cómo reaccionan Xóchitl Gálvez (exfuncionaria federal) y Gloria Romero de Tellería (exdiputada local), quienes son 
muy cercanas a la exsecretaria federal de Educación. ¿Estarán totalmente de acuerdo con su correligionaria? 

Que a todo vapor se trabajaba el fin de semana pasado para instalar un puente peatonal en la salida de Pachuca a 
Tulancingo, justo antes del entronque con Las Palomas, en Mineral de la Reforma. La obra, hay que decirlo, era más que 

necesaria en una zona donde se buscaba aminorar la velocidad de los autos con una fila enorme de topes.  

Que con motivo del aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, Criterio no tendrá mañana edición impresa. La 

información, sin embargo, se mantendrá constante en el sitio de criteriohidalgo.com. Lo esperamos el miércoles. 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: ¿Dará Peña alguna explicación sobre la refinería o el aeropuerto, o será información 

reservada? (Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

En Radio Pasillo se escucha que una vez aprobada la reforma en materia de transparencia y rendición de cuentas lo 
que sigue en la lista de pendientes legislativos en la Reforma Política, condición que han propuesto PAN y PRD para 

discutir y aprobar la Reforma Energética antes de que termine el año. 

En las ondas hertzianas se escucha mucho sobre lo que va y lo que no va en la reforma política. Hasta donde van las 

negociaciones, nos cuentan, puede pasar la reelección de legisladores. Dos posibilidades de reelección para los 
diputados (así podrían permanecer en su curul hasta 9 años) y una para los senadores (se mantendrían hasta 12 años en 

su escaño). 

La segunda vuelta, como ya se ha mencionado ene ocasiones, simplemente no pasa. 

La desaparición de los Tribunales tampoco avanzó. Lo que es tribunales estatales, salas regionales y sala superior del Trife, 

se quedan como están, aseguran. 

Los institutos estatales electorales tampoco estarían en vías de desaparecer. Lo que se plantea ahora es que algunas de 

sus funciones se les transfieran al IFE (o al INE, si así le quieren llamar). Entre ellas estarían la fiscalización, la elaboración 
de padrones electorales, las redistritaciones locales y los Sistemas Informáticos para los PREP´s. 

Pero hay por ahí un tema del que no se ha hablado mucho y que muy probablemente sea incluido en esta Reforma 
Política. Se trata del porcentaje para la pérdida del registro de los partidos políticos. 

A la fecha, como sabemos, el porcentaje que los partidos requieren para mantener su registro es del 2% de la 

votación. Pero esta cifra aumentará. Aún no deciden en cuánto dejarían el mínimo, pero de que irá a la alza irá. 

Y hablando de partidos en pugna por conseguir su registro, al sintonizar la frecuencia de Radio Pasillo se escucha 

que tal como se esperaba, este fin de semana fracasó la asamblea estatal de la llamada Organización Política del 
Pueblo y los Trabajadores (OPT), que bajo la conducción del dirigente del SME, Martín Esparza, pretende convertirse en 

partido político para seguir viviendo del erario público. 

El evento sólo logró acreditar dos mil 170 de los tres mil militantes que exige el IFE, por lo que la reunión no fue 

avalada por el órgano electoral. 

Para mala fortuna de quienes ya no quieren más partidos políticos que sólo sirven para engrosar los bolsillos de unos cuantos, 

la cosa no quedará ahí, pues el líder de los electricistas amenazó con organizar una segunda asamblea en la entidad, 
donde intentará nuevamente llegar a las tres mil afiliaciones. 

Donde también ocurrió lo previsto fue en el “fin de semana más barato del año”, o sea El Buen Fin, pues la mayoría de 
las grandes cadenas comerciales volvieron a incurrir en la práctica de “inflar” sus precios antes de la promoción y 

después supuestamente rebajarlos para aparentar atractivas ofertas. 

Aunque este escenario fue ampliamente difundido antes del viernes 15 –incluso por la Profeco, que publicó una “lista negra” 

de empresas denunciadas el año pasado-, a los consumidores les importaron poco las advertencias y abarrotaron las 
tiendas. 

Según informes, la mayoría de las compras se realizó en promociones a meses sin intereses, lo que convirtió a las 

instituciones financieras en otro de los sectores beneficiados. 

Quienes tampoco se midieron en las compras son los empleados federales que recibieron por adelantado su aguinaldo 

para “aprovechar” El Buen Fin. 

Para ellos, seguramente la llamada “cuesta de enero” se adelantará a diciembre. (Redacción, página web)  
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Como un hecho puede considerarse la implementación de las mesas de diálogo para avanzar en la reforma electoral, en lo 

que toca a los involucrados del estado, de acuerdo con lo que expone el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, el cual 
funge como interlocutor y mediador ante las dirigencias estatales de los partidos políticos registrados. En este tenor ya hay 

avances para alcanzar acuerdos y definir los ajustes al marco legal para los nuevos procesos que vivirá la entidad, confirma. 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Edith Avilés. Desde el arranque de sus actividades al interior del Congreso hidalguense la legisladora por el distrito 

Actopan mantiene una dinámica en la que se observa cercana a la población que se presenta en este recinto para realizar 
alguna solicitud. Son diversos los temas que debe atender Avilés Cano, por lo que su agenda permanece siempre muy 

apretada. 

 
Abajo-: Antonio Chávez. En el lado opuesto surge el diputado local por la alianza PVEM-PRI, quien pese a no faltar hasta 

ahora a las sesiones pareciera que sólo acude a la Legislatura para pasar lista, pues no tiene iniciativas ni participaciones en 
tribuna. Ojalá Chávez Barraza modifique este actuar muy pronto ya que de por sí los legisladores por representación 

proporcional son tan criticados. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

LABOR 
En el municipio de Actopan las autoridades locales concluyeron la remodelación de su bulevar principal, pero 

ahora hace falta impulsar una campaña o estrategia para evitar que decenas de vehículos descompuestos, 

usados o de plano chatarra, permanezcan a sus costados. De poco sirve la millonaria inversión en dicha vía si los 
comercios y talleres que se ubican a lo largo de ella tienen sus laterales y banquetas abarrotadas de autos 

descompuestos. Algo tendrán que hacer los promotores del turismo en el lugar, ya que al pasar por la ciudad sólo se ven 
autos mal estacionados. 

 

CALENDARIO 
En el sistema DIF estatal ya todo está listo para iniciar los recorridos referentes al encendido de los árboles de 

Navidad. Posiblemente esta actividad comience la última semana de noviembre para concluir antes del 20 de diciembre y 
visitar así las cabeceras distritales donde se han colocado dichos árboles monumentales. 

 
CARRERAS 

Sin duda, las autoridades estatales y municipales tienen todas sus baterías enfocadas a los programas de salud 

y lucha contra la obesidad y el sobrepeso. Las carreras, de todo tipo, se popularizan en la entidad, pero ello 
genera que la seguridad sea poca y la organización deficiente. La coordinación en tal sentido debería ser más directa, 

ya que las actividades físicas de esta índole no son para personas sin preparación adecuada y podría suceder un accidente si 
alguien se excede en el ejercicio. De la misma forma, en todas las carreras hay una cuota de recuperación y donde entregan 

playeras, la gente las recoge pero no asiste a las competencias. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Finanzas estatales, foco rojo, dice Inegi: Para generar más empleos en el país no basta con reformas, 
pues hacen faltan también regulaciones “para que la economía funcione mejor”, señala Eduardo Sojo Garza Aldape, quien 

desde 2008 preside la Junta de Gobierno del INEGI.  Coordinador del Gabinete Económico durante la administración 2000-
2006, indica que este año las actividades que han estado afectando más la generación de empleos son las que tienen que ver 

con el mercado interno.  “Lo ve uno con mucha claridad en el sector de la industria de la construcción, el cual ha estado 

cayendo de manera muy importante durante el año (más de 8%), y esta industria tiene impactos indirectos en muchas otras, 
por ejemplo, el cemento y la varilla, que también han caído mucho”.  Y agrega, en entrevista con EL UNIVERSAL, que 

también hubo caídas importantes en el sector comercio, principalmente en lo que tiene que ver con las tiendas de 
autoservicio y departamentales.  El ex secretario de Economía admite que este año la confianza del productor ha ido para 

abajo, y aunque dice que no le corresponde “meterse a las causas”, el funcionario lanza una hipótesis: “Si se están 
discutiendo los temas de la reforma fiscal, y si piensan que ésta no les va a ayudar en su empresa, pues deteriora la 

confianza”.  ¿Cómo ve el potencial de crecimiento de la economía mexicana al igual que el de la generación de empleo?  

Estamos creciendo abajo de nuestro potencial. En el país necesitamos abrir nuevos espacios de crecimiento y, para ello, son 
las reformas. De acuerdo con el IGAE, el crecimiento tendencial debería andar por el 2.6% y el crecimiento de la economía en 
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agosto fue de 0.8%. Entonces, en la parte estructural estamos debajo del crecimiento potencial, y en la coyuntura estamos 

creciendo incluso abajo de la tendencia.  Se dio a conocer el indicador de empleo al tercer trimestre del año, y es 33% menor 

al del mismo periodo del año pasado, y en este mismo periodo es el más bajo en 4 años. ¿Realmente podemos esperar que 
una reforma solucione esto?  Hay una multiplicidad de factores; además de las cuestiones internas debe estar alineado el 

entorno exterior para que nuestra economía crezca más y se generen más empleos. Sin embargo, en lo que va del año las 
actividades que han estado afectando más la generación de empleos son las que tienen que ver con el mercado interno. Lo 

ve uno con mucha claridad en el sector de la industria de la construcción, el cual ha estado cayendo de manera importante 

durante el año (más de 8%), y esta industria tiene impactos indirectos en muchas otras, por ejemplo, el cemento y la varilla 
que también han caído mucho. O hay también caídas importantes en el sector comercio.  Por el contrario, lo que de alguna 

manera ha mejorado el entorno tiene que ver con actividades vinculadas al mercado externo, por ejemplo la industria 
automotriz que ha estado creciendo, así como la de computadoras y los componentes electrónicos.  Entonces, para que 

millones de jóvenes se incorporen al mercado de trabajo tendrían que alinearse varias cosas: primero, tendríamos que hacer 
la tarea doméstica-interna y además que esté alineado el exterior. Lo interno sin duda tiene que ver con las reformas, pero 

no sólo con éstas, sino también con regulaciones para que la economía funcione mejor.  Tanto el sector público como el 
privado han comentado que mucho de la lentitud que está mostrando nuestra economía tiene que ver con el gasto público. 
¿Cree usted que este factor tiene un peso muy importante?  La parte del sector público en la economía ya no es como en el 

pasado, y cada vez es menor, ahorita anda por el 20%, y 80% es sector privado. El gasto sin duda tiene un componente, 
pero no pensaría yo que en sí mismo es el factor más importante, sino las regulaciones; por ejemplo, el gasto tiene que ver 

con infraestructura, pero las regulaciones de los proyectos públicos-privados son los que impulsan mucho el desarrollo de 

infraestructura de hospitales, de carreteras; digamos la participación del sector privado en la construcción de infraestructura 
tiene que ver con gasto, pero en buena parte tiene que ver también con regulaciones. El gasto del sector privado en vivienda 

tiene mucho que ver con los subsidios, que es gasto de gobierno, pero también tiene que ver con las regulaciones y en este 
caso tanto el sector vivienda como el sector infraestructura han estado muy afectados.  Me parece que normalmente a 

principios de sexenio, mientras todos los proyectos se van revisando, hay una disminución en el gasto, pero creo que se 
conjugó el ciclo del gasto con la parte regulatoria, y en la construcción sí se ve, al menos en las estadísticas, que cayó de 

manera muy importante y arrastró a muchos otros sectores.  Existen muchas versiones sobre el ciclo económico en que se 
encuentra nuestro país, hay diferentes formas y teorías de cómo ver si la economía está en recesión. ¿De acuerdo con sus 
parámetros, en qué ciclo está actualmente nuestra economía?  En la comunidad estadística mundial hay espacios donde 

logras ponerte de acuerdo en los conceptos y en los estándares, pero en el caso particular de la recesión no hay una 
definición, sin embargo el National Bureau of Economic Research (NBER) dice que para que haya una recesión debe haber 

una caída significativa en la actividad económica, y esa caída debe ser en varios sectores, no sólo en un sector de la 

economía o no sólo en el mercado interno, también en el mercado externo. Entonces creo que esa caída significativa no se ha 
dado, lo que se ha dado es una desaceleración muy profunda.  Nosotros tenemos un sistema, que es el Sistema de 

Indicadores Cíclicos, y hay dos tipos de sistema, uno que es el ciclo de negocios tradicional y otro que le llamamos los ciclos 
de crecimiento, que son desviaciones respecto a la tendencia, y ahí construyes un reloj de los ciclos económicos, y te ubica 

fases: recesión, expansión, aceleración y desaceleración. Lo que estuvimos viendo en el reloj de los ciclos económicos en los 

últimos meses es que éste dio las señales de alerta muy claras, porque si uno ve la evolución del ciclo económico sí se ve 
muy claramente la desaceleración. Esa desaceleración fue tan profunda que en los meses de julio y agosto llegó a lo que se 

conoce como fase recesiva.  Es decir, ¿estamos en recesión?  No en recesión, sino en fase recesiva.  ¿Cuál es la diferencia?  
Para que sea una recesión tiene que haber un caída significativa en la actividad económica, y cuando tú ves el reloj de los 

ciclos económicos, el ciclo está apenitas en la línea, digamos la línea es la tendencia que es el 100 y se andaba en el 99.9. Me 
parece que la palabra recesión no es aplicable, yo creo que la palabra aplicable a lo que estamos viviendo es una 

desaceleración profunda; que si continúa nos va a llevar evidentemente a la recesión, y digo si continúa porque el indicador 

adelantado, al menos el último dato que vimos, ya está en la fase de expansión, ¿qué te dice eso? Bueno, ese indicador 
busca anticiparse a los cambios que van a venir en la economía, entonces lo que te anticipa es que en los próximos meses 

vamos a salir de la fase recesiva, pero nada espectacular, muy cerca de la tendencia.  ¿En los próximos meses se refiere al 
cuarto trimestre de este año o hasta 2014?  El indicador adelantado te anticipa lo que va a pasar, pero no es tan preciso 

como para decirte en qué mes o en qué trimestre; hay que medirlo en el futuro, pero lo que hoy te está indicando el 

indicador cíclico es que hubo una pausa en la desaceleración y que se esperan mejores números en los próximos meses, pero 
muy alrededor de la tendencia. No se ve un punto de inflexión, un punto de giro como en otros momentos.  

En el caso de la etapa actual en la cual se encuentra la economía, ¿cuáles son los principales impactos que usted ve?  
La generación de empleos formales en el Seguro Social que no se han generado al mismo ritmo que se estaban generando en 

el pasado. Me parece también que lo que los números te indican es que la confianza del consumidor y del productor se ha ido 
deteriorando, a la baja, cuando en los primeros meses del año, todavía en abril y mayo, venía creciendo.  

¿Realmente un indicador refleja lo que siente la gente y su entorno cotidiano?  
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En general yo te diría que sí aunque depende cómo te está yendo en tu empresa o en tu hogar. Las encuestas que hacemos 

en los hogares en México son probabilísticas, y están representados todos los niveles de ingreso porque son estratificadas, 

entonces yo creo que sí te lo reflejan.  Ahora, una cosa es la parte de percepción y otra la realidad. Algo bien interesante en 
la última encuesta que hicimos a los productores es cuando tú les preguntas por la confianza, que son preguntas de 

percepción de cómo están sintiendo su empresa y su país, y esa percepción ha ido más bien a la baja, pero cuando les haces 
otras preguntas más sobre resultados cuantitativos tipo: “¿Cómo fue el mes de octubre en materia de producción o en 

materia de personal ocupado?”, ya las cosas se ven diferente. La producción en octubre, de acuerdo con esta misma 

encuesta, empieza a dar la vuelta y empieza a crecer. Lo que te dice que la confianza a lo mejor se está deteriorando pero 
hay otras variables de tipo cuantitativo que sí están reflejando mejores resultados.  El IGAE, por ejemplo, en los últimos 

meses como que empieza a recuperarse, nada espectacular, pero empieza a recuperarse, después ves las exportaciones que 
también tuvieron muchos meses en los cuales se estuvieron moviendo en forma casi paralela, pero luego empiezan a crecer. 

La tasa de desempleo también estuvo pareja y luego estuvo descendiendo también aquí. La confianza del productor para 
abajo, la confianza del consumidor para abajo. Entonces hay un deterioro en la confianza, por el entorno, no debo de decirlo 

yo porque no quiero meterme a las causas, pero si estas discutiendo los temas de la reforma fiscal, y si piensan que ésta no 

les va a ayudar en su empresa, pues deteriora la confianza.  
En relación con los ciclos económicos y su tendencia, ¿se puede pronosticar cuándo podría ser la próxima recesión?  

No. Esa pregunta es importante, porque cada que hay una recesión hay siempre reuniones en el mundo para ver qué fue lo 
que falló. ¿Por qué no anticipamos la recesión? En ese sentido yo te diría que los analistas deben de estar viendo muchos 

factores para poder detectar alertas tempranas, y nuestra función es dar los mayores elementos posibles para detectar esas 

alertas tempranas, pero en general en las grandes recesiones no estaba la información ahí como para poder identificar con 
claridad la magnitud del problema.  

¿La desinformación lleva a la recesión?  
Si tú tuvieras toda la información completa para poder identificar que tienes un problema pues tomas las decisiones, pero no 

evitas las recesiones. Yo creo que con información, porque la economía funciona con base en ciclos, lo que sí puedes hacer es 
moderar los ciclos económicos, es decir, que las recesiones no sean tan fuertes. Ahora, el tema es si la información que 

tenemos en México es suficiente, y yo te diría que hoy en día la información de coyuntura es comparable con la de cualquier 

país desarrollado. La última recesión fue por temas mucho más micro del sector financiero que no se captan en los institutos 
de estadística.  

Así como hay estos temas del sector financiero que no se detectan, ¿existen otros campos donde hay puntos que tampoco se 
están captando en materia de estadística?  

No tanto en México pero en otros países sí. Lo que pasó por ejemplo en Grecia o en Brasil en términos de finanzas públicas. 

Creo que la parte de gobierno en muchos países no está suficientemente transparente, pero en México la información del 
gobierno federal está muy transparente, a la mano y muy oportuna. Sin embargo de los estados y los municipios se requiere 

muchísima más información para poder identificar cuando pueden caer en problemas, y eso tiene mucho que ver con la ley 
que aprobó el legislador de Responsabilidad Hacendaria y la Ley de Contabilidad Gubernamental, para que todos los estados 

y los municipios tengan la misma contabilidad, porque actualmente si tú quieres ver la contabilidad de los estados y 

municipios no tienes el detalle, porque cada quien tiene una diferente contabilidad. Entonces, fortalecer la información de las 
finanzas públicas locales es indispensable, creo que sería el tema más crítico.  

Este sí podría ser el mayor foco rojo, sobre todo por los montos exorbitantes de deuda que tiene la mayoría de los estados…  
En México creo que los niveles de endeudamiento en estados y municipios no son tan graves en el agregado, pero en 

particular de cada uno de ellos pues a lo mejor hay alguno que sí está en situaciones muy graves. Entonces, por supuesto, 
que es un foco rojo en materia de información; se debe mejorar la información de las finanzas estatales y municipales, sin 

ninguna duda.  Espero que no pase de 2015, cuando por ley ya podamos presentar un sistema homogéneo de finanzas 

públicas municipales, estatales y federales.  
En cuanto a la generación de empleo, ¿cuáles son los elementos que están fallando hoy en día?  

El INEGI ha dado señales de alerta. Con la medición del comercio informal alertamos que nuestro sector laboral tiene serios 
problemas estructurales: el 59% de la ocupación en nuestro país es informal, y hay estados donde 8 de cada 10 están 

ocupados en sector informal, como Chiapas, Oaxaca y Guerrero. Lo que eso significa es que todos estos trabajadores son 

extremadamente vulnerables, porque no tienen un contrato, pero tampoco están ahorrando para su vejez, tampoco tienen 
una pensión.  

¿Hay un crecimiento acelerado en la informalidad, tomando también en cuenta el bono demográfico?  
En términos absolutos sí, en términos relativos lo que ha sucedido es: en 2005 alrededor de 59% era sector informal, luego 

disminuyó como al 58%, vino la crisis y volvió a subir como al 60%, y ahora el último dato que vimos fue 59%. Pero en 
términos absolutos, por la cantidad de jóvenes que se están integrando al mercado de trabajo, sí ha crecido. Es un problema 

muy serio del país. (Rogelio Cárdenas Estandía, primera plana) 
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La Jornada-EU declara el fin de la doctrina Monroe: El secretario de Estado John Kerry elogió hoy el desarrollo 

democrático y económico de las Américas como la relación de iguales entre Estados Unidos y los países del hemisferio, 

mencionó como excepción el caso de Cuba, donde exigió mayores reformas políticas y, de paso, reconoció las preocupaciones 
entendibles de países latinoamericanos ante las revelaciones del espionaje estadunidense, mientras proclamó el fin de la 

Doctrina Monroe. En un discurso sobre la política estadunidense en el hemisferio en la sede de la Organización de Estados 
Americanos en Washington, copatrocinada por Dialogo Interamericano, subrayó que la era de la Doctrina Monroe se ha 

acabado, ya que “la relación que buscamos… no se trata de una declaración de Estados Unidos sobre cómo y cuándo 

intervendrá en los asuntos de otros estados americanos. Se trata de cómo todos nuestros países se perciban como iguales, 
compartiendo responsabilidades, cooperando sobre asuntos de seguridad, y adhesión no a una doctrina, sino a las decisiones 

que tomamos como socios para promover los valores y los intereses que compartimos”. Según su vocera, no fue la primera 
vez que Kerry ha proclamado la muerte de esa doctrina. Kerry dijo que la prioridad es la promoción y protección de la 

democracia, seguridad y paz de los pueblos de las Américas, y que el mayor desafío es cómo usamos a nuestros gobiernos 
democráticos para entregar desarrollo, superar la pobreza y mejorar la inclusión social en las Américas. Energía, cambio 

climático y libre mercado Kerry hizo énfasis en lo que llamó el mercado más grande de la historia humana, el mercado de 

energía nueva en las Américas, en el contexto del desafío del cambio climático. Indicó que se trata de un mercado de 6 
billones de dólares con 4 mil millones de usuarios. Señaló que las Américas se han vuelto el nuevo centro de nuestro mapa 

global de energía, al informar que nuestro hemisferio es proveedor de una cuarta parte del petróleo crudo del mundo y casi 
una cuarta parte de su carbón, y un tercio de la electricidad mundial. Pero ante el cambio climático, afirmó, se requieren 

cambios en las políticas energéticas para abrazar el futuro de la energía sobre el de la energía del pasado, advirtió que las 

consecuencias del cambio climático serán superiores al costo de invertir en abordar ese desafío desde ahora. A la vez, elogió 
el desarrollo del libre comercio en el hemisferio y la integración de países como México a las negociaciones sobre el acuerdo 

comercial transpacífico conocido como el ATP. Afirmó que el gobierno del presidente Barack Obama ha redoblado su 
compromiso con el Tratado de Libre Comercio (TLC), lo que llamó el paso singular más grande hacia la prosperidad 

compartida en el hemisferio. Kerry celebró que el crecimiento económico de América Latina es nutrido por políticas 
económicas sanas, programas sociales innovadores y mayor comercio e inversión internacional. Indicó que el comercio entre 

Estados Unidos y América Latina casi se ha triplicado en la última década y vinculó esto con que 73 millones de 

latinoamericanos han salido de la pobreza en ese periodo. Al subrayar que casi todos los países del hemisferio han superado 
las dictaduras del pasado (sin mencionar el apoyo estadunidense a muchas de ellas) para consolidar democracias por todas 

las Américas, Kerry declaró que Cuba permanece como la excepción. Indicó que desde el inicio de la presidencia de Barack 
Obama se ha buscado un nuevo comienzo con Cuba y recordó que la semana pasada Obama afirmó: tenemos que ser 

creativos y continuar actualizando nuestras políticas. Aseveró que ambos gobiernos están, por ahora, encontrando alguna 

cooperación sobre intereses comunes, y señaló que cada año cientos de miles de estadunidenses visitan la isla y que cientos 
de millones de dólares fluyen de Estados Unidos a Cuba en comercio y remesas. Estamos comprometidos con este 

intercambio humano, y en Estados Unidos creemos que nuestros ciudadanos son actualmente nuestros mejores embajadores. 
Son embajadores de nuestros ideales, nuestros valores y nuestras creencias. Concluyó que aunque son bienvenidos algunos 

de los cambios en Cuba que permiten que más cubanos viajen libremente y trabajen para sí mismos, advirtió que estos 

cambios no nos deben cegar a la realidad autoritaria de la vida de los cubanos ordinarios. En un hemisferio donde los 
ciudadanos en todas partes tienen el derecho de escoger a sus líderes, los cubanos de manera única no lo hacen. Finalizó con 

la insistencia, a nombre del hemisferio y la OEA y su Carta Democrática, de una reforma política más amplia en Cuba. No 
mencionó que, sin excepción, todos los países del hemisferio votaron para repudiar el bloqueo estadunidense contra Cuba –el 

eje de la política de Washington hacia La Habana– en la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas el mes 
pasado. Un par de problemas Kerry hizo brevísimas referencias a los problemas diplomáticos más visibles en las relaciones 

entre Washington y América Latina. Abordó el escándalo detonado por las revelaciones del espionaje masivo –incluido el de 

mandatarios en México y Brasil– que brotaron de la filtración de documentos secretos de la Agencia de Seguridad Nacional 
por Edward Snowden al recordar que el verano pasado viajó a Brasil, donde dijo que se topó con manifestantes que 

denunciaban políticas estadunidenses (al parecer, no precisó). Kerry afirmó que el momento fue actualmente la imagen de 
una democracia saludable. Seguido hizo su única referencia a lo que ha sido uno de los problemas diplomáticos más severos 

en las Américas durante su estancia al frente del Departamento de Estado: “Y hoy son nuestros valores democráticos 

compartidos que nos han permitido aguantar desafíos como las preocupaciones entendibles alrededor de las revelaciones de 
vigilancia…” Y fue en este contexto sobre las fundaciones democráticas que abordó, con una sola frase, otro tema conflictivo 

para Washington: expresamos nuestra preocupación cuando instituciones democráticas son debilitadas, como hemos visto 
recientemente en Venezuela. Y sin mencionar cuál fue el papel de su gobierno en lo que muchos consideran un golpe de 

Estado en Honduras, Kerry indicó el apoyo de su gobierno a la misión electoral de la OEA en Honduras en estos días para que 
todos aseguren que esta elección sea transparente, inclusiva, pacífica e imparcial y que el proceso sea uno en que el pueblo 

hondureño pueda confiar para expresar su voluntad, al aludir a los comicios presidenciales del próximo domingo. (David 
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Brooks, primera plana). 

Excélsior-Divide a partidos chequera electoral; el PAN rechaza que el INE maneje dinero partidista: Senadores 

de PRI, PAN y PRD acordaron de manera general el diseño del Instituto Nacional Electoral o Instituto Nacional de Elecciones 
(INE). Sin embargo, los panistas se opusieron a que esta nueva autoridad maneje una chequera única del dinero partidista en 

año electoral. Los legisladores y dirigentes del PAN también externaron su desacuerdo con la eliminación del financiamiento 
privado. El debate los llevó a explorar alternativas como la homologación de la contabilidad y la verificación en línea de los 

gastos de campaña. De acuerdo con legisladores, líderes de partido e integrantes del Pacto por México, que negocian la 

reforma política, el PAN advirtió de un caos si se centraliza en el INE el manejo de los recursos destinados para los comicios 
presidenciales, federales, estatales y municipales. Los senadores de los tres principales partidos ratificaron anoche que no 

desaparecerán los institutos electorales estatales, pero estarán acotados. Si el nuevo instituto nacional detecta falta de 
equidad en una contienda electoral local, quitará la organización de los comicios a la autoridad estatal correspondiente. En 

tanto, el Senado analiza la regulación de las encuestadoras para evitar que sus estudios estadísticos se utilicen de manera 
dolosa durante el año electoral. 

Difieren por manejo de chequera electoral 

Pactan que nuevo instituto organizará comicios estatales si detecta falta de equidad. 
Los senadores del PRI, PAN y PRD lograron anoche el acuerdo general para el diseño del Instituto Nacional Electoral o 

Instituto Nacional de Elecciones (INE), aunque la oposición de Acción Nacional al uso de la chequera única en año de 
comicios los llevó a explorar alternativas, como la homologación de la contabilidad y la verificación en línea de los gastos 

realizados en campaña. Así, los senadores ratificaron que no desaparecerán los institutos y tribunales electorales estatales, 

pero si el nuevo INE detecta condiciones de falta de equidad en los comicios de una entidad federativa quitará al instituto 
local correspondiente la organización de esas elecciones. El INE asumirá entonces la organización de esos comicios, porque 

los institutos electorales de los estados ahora dependerán de la autoridad nacional en la materia, según lo que se negocia en 
el Senado de la República respecto de una reforma político-electoral. De igual forma, el Instituto Nacional nombrará a los 

consejeros electorales estatales, y  homologará los programas de capacitación, los periodos de duración en el cargo y las 
causales de remoción. Asimismo, nombrará a los funcionarios de casilla y hará la división distrital, mantendrá la distribución 

de los tiempos de radio y televisión, concentrará la distribución de las prerrogativas y ordenará las auditorías, con lo cual se 

constituirá en una  autoridad nacional electoral. Además, los actuales consejeros electorales estatales y federales saldrán de 
sus funciones, pero tendrán el derecho a participar en los nuevos procesos de selección que realizará la Cámara de 

Diputados, para el caso del Instituto Nacional, y el propio INE para el caso de los estatales. Después de varias horas de 
negociación durante todo el fin de semana y este lunes, los senadores lograron el acuerdo general y a partir de hoy entrarán 

a la revisión de textos, una vez que el equipo técnico lleve a la letra el acuerdo asumido anoche. 

La postura panista 
Ayer, los senadores y dirigentes del Partido Acción Nacional (PAN) refrendaron que no están de acuerdo con la 

instrumentación de la llamada chequera única en año electoral que manejará el nuevo INE, ni en la eliminación del 
financiamiento privado. Sin embargo, aclararon que no detendrán más los acuerdos y lo aceptarán si se permite que sea 

opcional para los partidos. Los panistas también propusieron la homologación de la contabilidad de los partidos políticos y la 

verificación en línea, como alternativa a la chequera única, que consiste en que el Instituto Nacional maneje los pagos de los 
partidos políticos en época electoral. Anoche mismo, el Partido de la Revolución Democrática y el Partido Revolucionario 

Institucional aceptaron explorar esas alternativas, aunque insistieron en que la chequera única debe ser obligatoria. Los 
perredistas añadieron que es necesario dejar en claro que la elección se anulará en caso del rebase del tope de campaña, a lo 

cual el PRI mantuvo su posición de tejer la propuesta de la chequera única y explorar las alternativas que eviten el rebase de 
los topes de campaña, entre ellas que el instituto tenga la capacidad de auditar los gastos en el momento mismo que se 

realicen. De acuerdo con la información recabada anoche por Excélsior con los senadores, coordinadores, dirigentes 

partidistas e integrantes del Consejo Rector del Pacto por México que participan en la mesa de negociación de la reforma 
política, los panistas argumentan que el manejo de una chequera única complicará mucho más las cosas, pues es probable 

que el Instituto Nacional Electoral llegue a manejar al mismo tiempo entre cinco mil y seis mil chequeras electorales. Lo 
anterior porque se hará cargo de elecciones de Presidente de la República, de senadores, de diputados federales, de 

diputados estatales, de presidentes municipales, delegaciones políticas del Distrito Federal, gobernadores y Jefe de Gobierno 

del Distrito Federal, entre otras, y eso generará un caos. Si a eso se suma que hasta ahora existen siete partidos políticos 
nacionales, más los locales, se producirá una mayor problemática. De acuerdo con el relato recabado por Excélsior, aunque 

los perredistas no aceptaron de entrada el argumento, accedieron a explorar alternativas, mientras que los priistas se 
mostraron abiertos a que se encuentre un camino que deje satisfechas a todas las partes. (Leticia Robles de la Rosa, 

página web). 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

16 de 20 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Lo militar militar y lo civil civil: Tacos de lengua y letras de oro en el Senado, en la Cámara de Diputados y congresos 
estatales para el Ejército en su centenario pero, como aquí se expuso ayer, nada de marco legal para las tareas policiacas que 

viene realizando a causa de la generalizada ineficiencia y corrupción de las corporaciones frente a la narcoviolencia. El 
problema no es tan difícil: enmendar lo necesario para que los militares que cometan delitos contra civiles sean juzgados en 

tribunales civiles, y los que atenten contra la disciplina militar lo sean en el fuero castrense, como resolvió la Corte Penal 
Internacional en el caso Rosendo Radilla y ratificó la Suprema Corte mexicana. Pendiente (desde hace cinco años) continúa la 

necesaria nueva Ley de Seguridad Nacional. Lo que no parece que se satisfaga nunca es la petición que hizo en Sonora el 

miércoles pasado el general secretario Salvador Cienfuegos, en el sentido de que al Ejército se le otorguen facultades para 
“hacer investigación, denuncias y todo lo que corresponda…”. Mejor como hasta hoy está: que investigue solo delitos 

militares.(Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  
 

Las dos reuniones de Jesús Reyna con “La Tuta”: Como secretario general de Gobierno de Michoacán y gobernador 
interino de la entidad, Jesús Reyna ha negado nexos y encuentros con Los caballeros templarios. Existe, sin embargo, un 

documento, con fecha de 16 de marzo de 2012, que adquiere significación después de los hechos del fin de semana. Es el 
informe (del que algo se ha hablado) que le envió Juan García Bravo al entonces secretario de Seguridad Pública de 

Michoacán, Elías Álvarez Hernández. García Bravo fue asesor de Álvarez Hernández. Cobraba por contrato. Álvarez Hernández 

asumió el cargo en febrero de 2012 y lo dejó en febrero de 2013 para sumarse al equipo de Manuel Mondragón en la Policía 
Federal, donde sigue trabajando, “sin comisión”. El informe de García Bravo detalla dos reuniones de Reyna con líderes 
templarios en el rancho El Jabalí, en la comunidad de Las Cruces, en Tumbiscatío, en la temporada electoral de 2011. Una en 
la última semana de julio; la otra, en la segunda semana de octubre. En ambos encuentros, acompañaron a Reyna, el 

entonces coordinador de la campaña de Fausto Vallejo, el candidato y hoy presidente municipal de Tepalcatepec, Guillermo 

Valencia Reyes, y el líder de la Coordinación de Trabajadores Transportistas de Michoacán, José Trinidad Martínez Pasalahua. 
A la de octubre acudió, además, Armando Ballinas, hoy secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública. Por el 

lado de los Templarios participaron el Doctor Nazario Moreno y La Tuta. En la de julio estuvo, también, el Lince Solís Solís, 
detenido por el Ejército en septiembre de aquel 2011, y quien buscó una diputación federal por el Partido Verde en 2009. 

Mañana: El informe para el secretario Álvarez Hernández. (Ciro Gómez Leyva, página 02). 

Milenio-En Privado…  
 

Cárdenas está de vuelta: Trece años después de no hacerlo, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas regresó al Zócalo de la 
Ciudad de México, que llenó. Desde los días de su última campaña presidencial, en el lejano inicio del nuevo milenio, en 2000, 

no encabezaba un mitin y menos de la magnitud del domingo donde, como en aquellos buenos y heroicos tiempos de la lucha 

por la democracia, en el aún más lejano 1987-88, en su primera campaña presidencial, cuando desafió al priismo dejando el 
partido, y enfrentó al sistema, lanzando su candidatura de izquierda por el Frente Democrático Nacional, cuna de lo que sería 

luego el PRD, que fundó. En el correr de todos estos años, más de 35, la figura de Cárdenas creció y luego tuvo un declive 
hasta pasar a un eclipse cuando Andrés Manuel López Obrador llenó todo el espacio, anulando a todos los que le disputaban 

la plaza. Desde aquel 2000 en que Cárdenas perdió su tercera campaña presidencial y López Obrador ganó el Gobierno del 

Distrito Federal, pasó a un ejercicio de discreción con esporádicas apariciones. A partir de aquel momento, el tabasqueño se 
encargó de cerrarle espacios mandando su primera señal con la ofensiva contra Rosario Robles, quien como jefa del Gobierno 

capitalino, en relevo de Cárdenas, operó fuerte la campaña a favor de Andrés Manuel. Desde entonces, también, el Zócalo fue 
sinónimo de López Obrador, único operador de la plaza que llenaba a su conjuro, con seguidores propios y con beneficiarios 

de sus programas sociales: becarios, madres solteras, viejitos. Su momento cumbre fue la defensa del desafuero, una 
estupidez, otra, de Vicente Fox, que lo llevó a la puerta de la Presidencia de la República en 2006, que él sostiene haber 

ganado. Pero lo representativo fue el plantón Zócalo-Reforma, tras aquella elección que dijo robada, donde se instaló en la 

plaza durante dos meses. Pero hoy el Zócalo ha dejado de ser escenario único de López Obrador y ha llegado Cárdenas, que 
está de regreso. Se acabó la exclusividad. 

Retales 
1. Ausencia. Todavía no entiendo la ausencia de Marcelo Ebrard en el mitin del domingo contra la reforma energética, que 

rechaza. Los Chuchos celebraron y Carlos Navarrete estaba jubiloso. Marcelo volverá a ser papá a finales de año. Su esposa 

Rosalinda espera un bebé; 
2. Dispendio. Devastadora la información de Manuel Granados, presidente de la Asamblea sobre el manejo de 250 millones 
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de pesos del fideicomiso de becas. Hay una denuncia contra tres de sus manejadores; y 

3. Moche. Y no se diga de las denuncias sobre los diezmos, 10 por ciento que, según las acusaciones, cobran diputados 

panistas a alcaldes para darles su participación. Ahí está el duro reproche de Ernesto Cordero.(Joaquín López Dóriga, pág. 
02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el PRI sí tendrá un magno evento para conmemorar el inicio de la Revolución, aun cuando el gobierno federal decidió 
cancelar el desfile. 

El lugar del acto será simbólico para el Ejército y la Marina (se propone el Campo Marte) con una ceremonia de 

reconocimiento a las fuerzas armadas por parte del líder nacional priista, César Camacho; la senadora Cristina Díaz, 
dirigente de la CNOP, tocará en su discurso el tema de las reformas de Enrique Peña Nieto aprobadas en el Congreso. 

:Que a pesar de no llegar todavía los tiempos, algunos muy cercanos a Gustavo Madero, presidente nacional del PAN, ya 

se reúnen para planear su reelección. 

Entre quienes más suenan para apoyar la campaña, que arrancará en enero, están Jorge Luis Preciado, Marko Cortés, 

Raúl Tortolero, Marco Adame, Víctor Serralde, Alejandro Zapata, Santiago Creel, Laura Ballesteros y Aurora 
Aguilar. 

:Que el fuego amigo persigue al coordinador de los diputados federales del PAN, Luis Alberto Villarreal. 

Circulan contra él cadenas de correos electrónicos y mensajes en redes sociales que reclaman la separación “temporal” del 

líder parlamentario del blanquiazul por el supuesto diezmo que el guanajuatense y otros legisladores pedían para gestionarles 
tajadas en el Presupuesto 2014. 

:Que contra toda especulación, la ausencia de Miguel Barbosa al acto contra la reforma energética del domingo en el 

Zócalo no fue por algún distanciamiento del PRD o la cercanía reciente con Ernesto Cordero y su grupo. 

El coordinador perredista en el Senado avisó unos minutos antes de las 10 de la mañana que estaba enfermo, lo que le 

impedía acudir a la concentración que encabezó Cuauhtémoc Cárdenas. Al menos eso fue lo que le reportó a Jesús 
Zambrano. 

:Que entre los perredistas también llamó la atención que el delegado en Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, no estuvo en 
el mitin del ingeniero el domingo. 

Es más, para aumentar la curiosidad, cuentan que mañana se dejará ver en el campo de beisbol del Sindicato de Tranviarios 

para echarse un partidito con Andrés Manuel López Obrador, aficionado al rey de los deportes. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

La consulta: Este domingo Cuauhtémoc Cárdenas encabezó una reunión en el Zócalo en "defensa del petróleo". Miles de 

simpatizantes, especialmente perredistas, llenaron la plaza central de la Ciudad de México para rechazar la apertura de la 
industria petrolera a la inversión privada y exigir una consulta ciudadana sobre la reforma energética del presidente Enrique 

Peña Nieto. El gobierno federal parece pensar que la consulta no sería obligatoria. El artículo 35 de la Constitución fue 
enmendado en 2012 para incluir entre los derechos ciudadanos la realización de consultas populares. No hay hasta el 

momento, sin embargo, una legislación secundaria. Los funcionarios federales consideran que por ello pueden evitar la 

consulta. La Suprema Corte, sin embargo, ha decidido en el pasado que una vez que se crea un derecho en la Constitución 
éste debe aplicarse aun cuando el Congreso no haya emitido legislación secundaria. La consulta tendría que realizarse bajo 

las reglas generales que establece la propia Carta Magna. ¿Qué dice la nueva redacción del artículo 35? Que es un derecho de 
los ciudadanos que se realicen "consultas populares en temas de trascendencia nacional". El futuro de la industria petrolera 

es, por supuesto, un tema de tal naturaleza. La consulta puede ser promovida por una tercera parte de los legisladores en el 
Congreso, pero debe ser aprobada entonces por una mayoría simple en ambas Cámaras. Por ese camino no parece tener el 

PRD posibilidades de lograr la consulta. El artículo 35, sin embargo, señala también que "los ciudadanos, en un número 
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equivalente, al menos, al dos por ciento de los inscritos en la lista nominal de electores", alrededor de 1.6 millones, podrán 

exigir la consulta ciudadana, para lo cual no se necesitará la aprobación del Congreso. Una vez que se realice la consulta, por 

otra parte, "el resultado será vinculatorio" cuando "la participación total corresponda, al menos, al cuarenta por ciento de los 
ciudadanos inscritos en la lista nominal de electores". No tengo duda que los mexicanos saldríamos beneficiados de una 

mayor apertura de la industria petrolera. México necesita mayor inversión en la producción de hidrocarburos. Mantener un 
monopolio gubernamental, como el de Pemex, le ha hecho un daño enorme al país. Hemos tenido que importar grandes 

cantidades de gas natural y petrolíferos que habríamos podido producir en México de haber tenido libertad de inversión. 

Además, la restricción a la inversión ha evitado que se generen decenas de miles de empleos. Pero tampoco hay duda de que 
la apertura es impopular. Si los legisladores del PRI aceptaron introducir la consulta ciudadana en la Constitución en 2012, 

difícilmente podrán ahora escapar de la que pretende el PRD. La izquierda, de hecho, está buscando que la consulta, en la 
que probablemente conseguirían un triunfo, coincida con las elecciones federales de 2015. De esta manera lograría el mayor 

daño posible al PRI. Lógicamente los priistas quieren evitar esta afectación. El entusiasmo de los perredistas por las 
consultas, sin embargo, no se extiende a todos los temas. No buscó el gobierno capitalino una consulta en el caso del aborto 

ni en el matrimonio entre personas del mismo sexo ni en la adopción de niños por matrimonios homosexuales. Estas 

iniciativas habrían sido seguramente rechazadas por el electorado. Tampoco ha considerado la posibilidad de someter a 
consulta la práctica del bloqueo de calles en manifestaciones. La regla parece ser: somete a consulta sólo las medidas en las 

que puedes ganar. GASODUCTO NET Mexico Pipeline Partners, Ltd., de Houston ha recibido autorización de la Comisión 
Reguladora de Energía de México para construir un gasoducto que transporte gas a través de la frontera entre Estados 

Unidos y México. Este proyecto puede ayudar a disminuir la escasez de gas natural que tanto daño hizo a la industria 

mexicana en este 2013. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Suena Cursi pero debemos ser guardianes de la democracia: La democracia peligra en México. La mayoría de los 

mexicanos están insatisfechos con esta forma de gobierno. La convicción a favor de un régimen democrático ha caído a su 

peor nivel desde que comenzó a medirse este indicador. Son datos muy preocupantes para los que pensamos que este tipo 
de sistema es el mejor de todos. El asunto no sólo debe preocuparnos sino ocuparnos. Es deber de las instituciones, los 

medios de comunicación, las organizaciones civiles y la ciudadanía el proteger y mejorar la democracia en México. No 
podemos ni debemos dejar que continúe creciendo la desilusión democrática que eventualmente derive en una regresión 

autoritaria. Es nuestro deber convertirnos en guardianes de la democracia, aunque suene cursi y chocante. El 2 de 

noviembre, Alejandro Moreno, investigador del ITAM, publicó un artículo en Reforma donde presenta los resultados del 
Latinobarómetro 2013. Se trata de una “encuesta realizada a 20 mil 204 personas en 18 países de América Latina y el Caribe” 

incluyendo a México. Cito los resultados más importantes que son devastadores: 
—“Con apenas 37% que opina que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno, México ocupa el último 

lugar de América Latina y el Caribe en apoyo popular a esa forma de gobierno”. 

—“El nivel de apoyo democrático en México es casi 20 puntos menor que el promedio regional de 18 países, de 56%. 
Honduras y Guatemala registran 44% y 41%, por lo que México es el único país de la región donde la convicción democrática 

es menor a 40 por ciento”. 
—“México ocupa el penúltimo lugar en satisfacción con la democracia, con 21%, apenas tres puntos por arriba de Honduras. 

Uruguay lidera en ese rubro, con 82 por ciento”. 
Unos días después, Moreno publicó otro artículo explorando a qué se debía la decepción democrática en México. Utilizando 

el método de regresión estadística, encontró lo siguiente: 

—“En México los dos factores que más influyen a la satisfacción o insatisfacción con la democracia son las opiniones acerca 
de la distribución del ingreso y las percepciones acerca de la seguridad, en ese orden. La primera y más importante influencia 

de la insatisfacción democrática es pensar que la distribución del ingreso en el país es injusta. Gran parte del reproche a la 
democracia se da por la permanencia de profundas desigualdades sociales. La segunda influencia de la insatisfacción son las 

malas condiciones de seguridad, legado de varios años durante los cuales la delincuencia organizada ha sido un elemento 

constante en la opinión pública”. 
—“El tercer lugar corresponde a la situación económica: la falta de crecimiento sí ha generado insatisfacción democrática. El 

cuarto factor es el temor a la delincuencia; el quinto el temor al desempleo; y el sexto se centra en las percepciones de 
integridad electoral. Respecto a esto último, la idea de que las condiciones de competencia electoral no son justas se conecta 

de manera directa con la insatisfacción democrática. En América Latina, el promedio de los 18 países de la región arroja 24% 
que opina que las condiciones de competencia electoral en su país no son justas; en México esa opinión alcanza 43 por 

ciento”. 

—“En México la corrupción no se relaciona significativamente con la satisfacción o insatisfacción democrática”. 
Me parece que podemos agrupar estos factores en tres rubros: economía (distribución del ingreso, crecimiento y desempleo), 
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seguridad y limpieza electoral. Esas deberían ser las prioridades para proteger nuestro sistema democrático. Ahí debemos 

trabajar en conjunto las instituciones, medios de comunicación, asociaciones civiles y ciudadanía: todos aquellos 

comprometidos con la permanencia del régimen democrático. De lo contrario, la insatisfacción con la democracia en México 
seguirá creciendo y consolidándose hasta que un día nos amanezcamos con la noticia del regreso a un sistema autoritario en 

cualquiera de sus variantes. Hablando de esta posibilidad con un perspicaz y admirado maestro me dijo que esto sería 
imposible por nuestra vecindad con Estados Unidos: “Los estadunidenses no lo permitirían”. Quizá tenga razón. Pero no es 

posible que la única garantía que tengamos de que nuestro sistema democrático prevalezca sea por el vecino del norte. A los 

mexicanos nos toca ser los primeros en defender y mejorar la democracia; en trabajar para consolidar una forma de gobierno 
que, con muchísimos problemas, es mejor que cualquier otra opción.(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

PRD en la orfandad: ESTE FIN de semana el XIV Congreso Nacional del PRD sesionará en un ambiente de orfandad ante la 

ausencia de los llamados “líderes morales”. La reunión del máximo órgano perredista, que se junta cada 3 años, se realizará 
por primera vez sin Andrés Manuel López Obrador, quien renunció hace un año a las filas del sol azteca para conformar un 

nuevo partido. López Obrador se había convertido en una especie de guía a quien los perredistas recurrían ante crisis 
electorales o internas. Ahora, el partido podría no sólo ver vacía la silla sin ocupar del tabasqueño, sino también la del 

ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas quien, nos dicen, no ha querido confirmar su asistencia al Congreso Nacional de este fin de 

semana.  

EN EL CONGRESO perredista se preparan sorpresas. Las corrientes antagónicas al grupo dominante —Nueva Izquierda o Los 
Chuchos— harán pasar un mal rato a su presidente nacional, Jesús Zambrano, pues tienen la intención de “amarrar” una 

candidatura de unidad para el relevo en la dirigencia nacional del partido. La intención es destronar el ya prolongado dominio 

de Nueva Izquierda en esa posición. En el evento, que se realizará en Oaxtepec, René Bejarano y Héctor Bautista tratarán de 
avalar de una vez como dirigente a Cuauhtémoc Cárdenas. Reconocen, sin embargo, que no les alcanzan los votos de los 

congresistas. Será una reunión con final de pronóstico reservado.            

LAS BANCADAS mayoritarias en la Cámara de Diputados analizan alargar unos días más el método para elegir a los cinco 

nuevos consejeros del IFE. Desde el Pacto por México pidieron al presidente de la Junta de Coordinación Política, Silvano 
Aureoles, “aguantar” al máximo este tema, pues se sigue discutiendo entre los presidentes nacionales de PRI, PAN y PRD, así 

como con representantes del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. Los líderes partidistas y del gobierno federal aún 
debaten la creación del Instituto Nacional de Elecciones con integrantes que no están en la lista “chocolate” de finalistas que 

tienen en San Lázaro. 

LOS JEFES delegacionales del Distrito Federal le dijeron “no” a Miguel Ángel Mancera. Resulta que el jefe de Gobierno de la 

Ciudad de México decidió dar “marcaje personal” a la instalación de los gabinetes delegacionales de seguridad pública, ya que 
en la práctica muy pocos arrancaron. El problema es que los delegados no estaban dispuestos a estar presentes en reuniones 

programadas para todos los días. Ante la ausencia, Mancera casi ordenó a los funcionarios asistir, a lo cual le respondieron: 

“no”. A menos, claro, que sus agendas lo permitan. Incluso mandaron a decir al jefe de Gobierno que el día en que él asista a 
esas reuniones, ellos con mucho gusto estarán presentes. Mientras tanto, enviarán a un representante. 

EL SECRETARIO de Educación, Emilio Chuayffet, gana terreno. El ex gobernador del Estado de México tendrá a partir del 

próximo año la encomienda de prevenir delitos por la vía de estrategias educativas, de salud y deportivas, así como con el 

rescate de espacios públicos. Con un presupuesto cercano a los 80 mil millones de pesos —tan sólo para disuadir conductas 
delictivas—, la SEP tendrá a cargo 19 de los 82 programas destinados para combatir a la inseguridad en el país. El total de 

programas de ese ramo supera incluso a los 16 que tiene bajo su mando la Secretaría de Gobernación.(Redacción, página 
02). 

Reforma-Templo Mayor… 

MUCHO se habla de los "moches" que reciben legisladores del PAN a cambio de gestionar recursos para municipios pero 
quienes saben del tema advierten que esa práctica no es exclusiva de los blanquiazules. PARA MUESTRA está el caso del PT 

que, de la mano de su eterno dirigente Alberto Anaya, lleva años haciendo crecer un negoci... perdón, una red de escuelas, 
con dinero etiquetado desde San Lázaro. EN EL PRD se sabe de diputados y senadores que llaman por teléfono a 

gobernadores para pedirles -con una amabilidad de la fregada- que ni se les ocurra frenar tal o cual obra gestionada por 
ellos. Y EN EL PRI también se cuecen habas, como pueden dar testimonio alcaldes del norte del país quienes han sido 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

20 de 20 

abordados en varias ocasiones por tricolores que les ofrecen recursos frescos a cambio de una "comisión" que va del 10 al 15 

por ciento del dinero recibido. TAN COMÚN es el asunto que cuentan que, hace poco, cuando un visitante extranjero 

preguntó cuántas comisiones había en la Cámara de Diputados le contestaron: "pues depende del monto del recurso que 
quieras bajar, mano" FUE CHISTE, parezca lo que parezca.  

ALLÁ en Quintana Roo alguien del gobierno estatal o de la SEP se puso vivo para evitar que los maestros sindicalizados les 

pasaran 000tra bola rápida. DESPUÉS de que los alumnos de educación básica acumularon ocho semanas sin clases por las 

protestas de sus mentores, los profes querían alargar el puente por el 20 de noviembre aprovechando que ese día se 
acostumbra realizar desfiles alusivos. PERO, para evitar que se pasaran de abusivos, las paradas cívicas y deportivas fueron 

suspendidas, por lo que mañana todos los maestros tendrán que desfilar... pero dando clases so pena de que les descuenten 
el día. POR FIN, una de cal...  

MIENTRAS que la inseguridad es el principal dolor de cabeza en Saltillo, el alcalde electo de esa ciudad, el panista Isidro 
López Villarreal, desairó el sábado una reunión del Consejo Estatal de Seguridad. EL POLÍTICO prefirió viajar a Punta Mita, 

donde ese día se celebró la boda de su amigo, el diputado local del PRI, Manolo Jiménez. MIENTRAS López gozaba de la brisa 
marina, los mandos militares y estatales de Coahuila tuvieron una encerrona con los ediles electos de Torreón, Monclova, 

Piedras Negras y Acuña, para dejar en claro que el horno no está para bollos en materia de seguridad. Y AUNQUE el 

encuentro sirvió para acordar la estrategia que las fuerzas federales, estatales y municipales desarrollarán contra el crimen a 
partir del lo. de enero, López Villarreal prefirió tomarse el puente. ¡QUE vivan los novios pues!  

ALGO encantador debe de haber en Ixtapan de la Sal, Estado de México, ya que los políticos del PRI lo han tomado como su 

refugio de fin de semana a pesar de que es territorio perredista. EN ESE MUNICIPIO que gobierna el ex priista Ignacio Ávila 

es común ver a funcionarios de alto nivel de los gobiernos federal y estatal jugando al golf o relajándose en algún spa. 
INCLUSO cuentan que el gobernador Eruviel Ávila está construyéndose una casita en esa población en donde se sabe que 

viven algunos de sus familiares cercanos. ASÍ ES QUE, si va de fin de semana a Ixtapan y se topa con el góber mexiquense, a 
lo mejor es porque fue a pagar la "raya" de la semana. 

(Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio                                   Criterio                                                    

 
 

 
 

 


